Существительные
Число имен существительных (Number of Nouns)
Нарицательные имена существительные можно разделить на две основные группы:

1) исчисляемые (Countable Nouns) - обозначают предметы, которые можно пересчитать, употребляются в единственном и во множественном числе: a key (ключ), two (three) keys (два (три) ключа).

2) неисчисляемые (Uncountable Nouns) - названия предметов, которые нельзя пересчитать, употребляются только в единственном или только во множественном числе. К неисчисляемым существительным относятся:

многие виды продуктов: spaghetti (спагетти), cheese сыр),  flour (мука), butter масло), meat (мясо) и т.п.

жидкости: water (вода), coffee (кофе), wine (вино), lemonade (лимонад), oil (масло; нефть), petrol (бензин), tea (чай) и т.п.;

материалы: silver (серебро), wood (древесина), crystal (хрусталь), glass (стекло), plastic (пластмасса), porcelain (фарфор) и т.п.; 

абстрактные существительные: freedom (свобода), love (любовь),  justice (справедливость), beauty (красота), help (помощь), education (образование),  knowledge (знание) и т.п.

такие существительные, как: news (новость; новости), advice (совет; советы), information (информация), weather (погода), furniture (мебель), luggage (багаж), baggage (возимое имущество), hair (волосы), behavior (поведение), equipment (оборудование), research (исследование), rubbish (мусор) и т.д.

Иногда некоторые неисчисляемые существительные могут переходить в категорию исчисляемых: 

The statue is made of glass. (Статуя изготовлена из стекла.) 

I want a glass of water. (Я хочу стакан воды.)

Множественное число (Plural) имен существительных образуется путем прибавления к форме единственного числа окончания –s: a table – tables (стол - столы), a book – books (книга - книги), a computer – computers (компьютер – компьютеры).

В следующих случаях прибавляется окончание -es:

после конечных буквосочетаний -s, -ss, -x, -sh, -ch, -tch: a bus – buses (автобус - автобусы), a dress – dresses (платье - платья), a fox – foxes (лиса - лисы), a parish - parishes (церковный приход - приходы), a church – churches (церковь - церкви), a match – matches (спичка - спички);

после конечной буквы -у, перед которой стоит согласная, также прибавляется окончание -es, но при этом -у заменяется на -i: a city – cities (город – города), a baby – babies (младенец – младенцы).

Если конечной букве -у предшествует гласная, то -у не меняется, и во множественном числе прибавляется окончание –s: a boy – boys (мальчик – мальчики), an alloy – alloys (сплав – сплавы). 

Имена существительные, оканчивающиеся в единственном числе на -f или -fe, обычно образуют множественное число изменением -f и -fe на –ves: a leaf – leaves (лист – листы), a knife – knives (нож – ножи). Если же слово оканчивается на –ff, то множественное число образуется простым прибавлением –s: a cliff – cliffs (отвесная скала – отвесные скалы), a bailiff – bailiffs (судебный пристав – судебные приставы).

Ряд существительных образует множественное число путем изменений в корне слова, либо сохраняют свою форму:

	a man – men (мужчина мужчины)
	a sheep – sheep (овца – овцы)

	a foot – feet (ступня – ступни)
	an ox – oxen (бык – быки)

	a tooth – teeth (зуб – зубы) 
	a deer – deer (олень – олени)

	a goose – geese (гусь – гуси)
	a fish – fish (рыбина – рыбины)

	a woman – women (женщина – женщины)
	a child – children (ребенок – дети)

	a mouse – mice (мышь – мыши)
	


Существительные, оканчивающиеся на -о, образуют множественное число прибавлением окончания –es: a potato – potatoes (картофелина – картофель).  Однако некоторые образуют множественное число путем прибавления окончания –s (radio – radios, photo - photos), а существительное a motto (девиз) во множественном числе может принимать как окончание -s, так и -es. 

Существительные a means (средство), a works (завод), a series (серия) имеют одну и ту же форму в единственном и множественном числе.

Существительное people (люди) употребляется со значением множественного числа, но a people в значении народ, нация имеет формы как единственного, так и множественного числа:

People living on that island are very friendly. (Люди, живущие на острове, очень дружелюбные.)

That is a very friendly people. (Это очень дружелюбный народ.)

Существительное police употребляется со значением множественного числа: 

The police are allowed to carry arms. (Полиции разрешено ношение оружия.)

Всегда в форме множественного числа употребляются такие “парные” существительные как trousers (брюки), jeans (джинсы), tights (колготки), shorts (шорты), pajamas (пижама), glasses (очки), scissors (ножницы). 

These jeans are too loose. Эти джинсы слишком свободные.

С “парными” существительными употребляется выражение a pair of:

a pair of shorts – одни шорты, two pairs of trousers – двое (две пары) брюк 

Многие собирательные имена существительные употребляются в значении единственного и множественного числа, оставаясь сами по себе в форме единственного числа, т.е. не принимая окончания множественного числа -s (-es):

family (семья), team (команда), group (группа), crowd (толпа), class (класс), company (компания), government (правительство).


В форме единственного числа указанные имена существительные обозначают коллектив как единое целое. В этом случае они замещаются личным местоимением единственного числа it и употребляются с глаголом-сказуемым в единственном числе:


My family is very important to me. Моя семья очень важна для меня. 

Здесь – семья как единое целое.

В форме множественного числа эти существительные подразумевают группу индивидуумов. Они замещаются личным местоимением they и употребляются с глаголом-сказуемым во множественном числе:

 My family are going away next weekend. Моя семья уезжает в следующий выходной. Здесь имеются в ввиду члены семьи. 

Ряд существительных в английском языке употребляется только в единственном числе. В функции подлежащего они согласуются с глаголом в единственном числе. Со значением единственного числа употребляются следующие существительные:

оканчивающиеся на –ics: athletics (атлетика, занятия спортом), economics (экономика), electronics (электроника), gymnastics (гимнастика), mathematics (математика), physics (физика), politics (политика) и т.п.

Physics is my favorite subject at school. Физика – мой любимый предмет в школе.)

названия болезней (flu – грипп, pneumonia – воспаление легких и др.), в том числе и существительные, оканчивающиеся на –s (measles – корь, mumps – свинка и др.)

Pneumonia is a serious illness. Воспаление легких – серьезная болезнь.

существительные в форме множественного числа, когда они обозначают сумму денег, период времени, расстояние, вес и т.п.

A hundred thousand dollars was paid for an 18th century painting. (За картину 18-го века было заплачено сто тысяч долларов.)

Two years is a long time to be unemployed. Два года – большой срок быть безработным.

Не имеют формы единственного числа и следующие существительные:  belongings (принадлежности; вещи, пожитки), cattle (крупный рогатый скот), clothes (одежда), congratulations (поздравления), contents (содержание), earnings (заработок), goods (товар, товары, груз), outskirts (предместья города), surroundings окружение), thanks (благодарность), troops (войска).

У сложных существительных окончание множественного числа (или необходимое изменение в корне слова) принимает второе слово, входящее в его состав: a stepmother – stepmothers (мачеха – мачехи), businessman – business-men (бизнесмен – бизнесмены), teapot – teapots (чайник для заварки – чайники). 

В сложных существительных, составные части которого пишутся через дефис, при образовании множественного числа изменяется основное в смысловом отношении слово: a father-in-law - fathers-in-law (тесть – тести), a rocking-horse - rocking-horses (конь-качалка – кони-качалки), a passer-by - passers-by (прохожий - прохожие).

Некоторые существительные, заимствованные из латинского и греческого языков, сохранили форму множественного числа, характерную для этих языков: a datum – data (данная величина – данные величины), an index – indices (индекс – индексы), a memorandum – memoranda (дипломатическая нота; меморандум – дипломатические ноты, меморандумы), a basis – bases (основа, базис – основы, базисы), a crisis – crises (кризис – кризисы), a phenomenon – phenomena (явление; феномен – явления; феномены).

Упражнения
Назад в содержание
Падеж имен существительных (Case of Nouns)
Система падежей имен существительных в английском языке отличается от системы падежей в русском языке. Если в русском языке существует шесть падежей, то в английском имеются лишь два: общий падеж и притяжательный падеж имен существительных.

Имя существительное в общем падеже (Common Case) может выполнять функцию любого члена предложения, кроме простого сказуемого.

Если существительное в общем падеже стоит перед сказуемым, то оно имеет функцию подлежащего. Если оно стоит после сказуемого, то является дополнением.

His little son likes sweets very much. (Его маленький сын очень любит сладости.) Здесь son – подлежащее, sweets – дополнение.

Общий падеж имеют все существительные. В этом падеже у существительного нет особого окончания. Это форма, в которой сущест​вительное дается в словаре.
Общий падеж не имеет четко выраженного значения. Значения большинства русских падежных форм передаются в английском язы​ке формой общего падежа с предлогом или без предлога. Сравните:

	Английский язык
	Русский язык

	the student
	студент (именительный падеж)

	(of) the student
	студента (родительный падеж)

	(to) the student
	студенту (дательный падеж)

	the student
	студента (винительный падеж)

	(by) the student
	студентом (творительный падеж)

	(about) the student
	(о) студенте (предложный падеж)


Форму притяжательного падежа обычно имеют лишь одушев​ленные существительные, обозначающие живое существо, которому принадлежит какой-нибудь предмет, качество или признак: my brother’s friend (друг моего брата), the woman’s voice (голос женщины).
Существительное в единственном числе образует притяжатель​ный падеж при помощи окончания -s, перед которым стоит особый знак ‘, называемый «апостроф»: the doctor’s office (офис врача), the girl’s name (имя девочки).
Окончание притяжательного падежа читается как [s] после глу​хих согласных, как [z] после звонких согласных и гласных и как [iz] после s, ss, sh, ch, tch, x: cat's [s],  man's, [z]  boy's [z], ac​tress's [iz], fox's [iz].
Для существительных, образующих множественное число с по​мощью -s, притяжательный падеж на письме обозначается только апо​строфом. При этом формы общего и притяжательного падежей звучат одинаково: the boys (мальчики), the boys' tables (столы мальчиков).

Те существительные, которые во множественном числе не имеют окончания -s, образуют форму притяжательного падежа при помощи окончания -s, перед которым стоит апостроф: people (люди) – people’s voices (голоса людей).
Принадлежность лицу, выраженному данным существитель​ным, какого-либо предмета, качества или признака можно также вы​разить, поставив перед этим существительным в общем падеже пред​лог of: the choice of the man (выбор человека), the leg of the chair (ножка стула)
Выбор между двумя способами выражения принадлежности (т. е. между употреблением соответствующего существительного в притяжательном падеже или в общем падеже с предлогом) зависит в основном от следующего:

а) является ли данное существительное одушевленным или не​
одушевленным. Неодушевленные существительные в притяжательном падеже обычно не употребляются: the hands of the clock (стрелки часов).
Одушевленные существительные обычно употребляются в дан​ном случае в притяжательном падеже, но могут употребляться и в об​щем падеже с предлогом: 
the student's book, the book of the student (книга студента).

б) от характера словосочетания, в которое входит данное существительное.
Если за существительным следует развернутое определение, причастный оборот или придаточное определительное предложение, это существительное в притяжательном падеже не употребляется.
This is the house of the boy who was my best friend. Это дом мальчика, который был моим лучшим другом.

Слово 'boy' имеет определение ‘who was my best friend’ и, следо​вательно, не может употребляться в притяжательном падеже.
The voices of the boys at play grew shriller. Голоса играющих мальчиков стали пронзительнее.
Существительное в притяжательном падеже обычно является опреде​лением к другому слову и стоит перед ним. Но иногда существитель​ное в форме притяжательного падежа может употребляться самостоя​тельно:

а) чтобы избежать повторения определяемого слова:

This is my room and Peter's. (Вместо This is my room and Peter's room, too.)
Это комната моя и Петина.
Her skin was as dry as a child's. 
Ее кожа была сухой, как у ребенка.


б)  чтобы назвать учреждение, магазин или дом (друзей, знакомых
и т. д.): at the doctor's - (у) врача, at the baker's - (в) булочной, at my friend's - (у) моего друга.
On her way home she usually bought a slice of honey-cake at the bak​er's. 

По пути домой она обычно покупала кусок медовой коврижки в булочной.
Упражнения
Назад в содержание
Род существительных (Gender of Nouns)
Существительное в английском языке в отличие от русского не имеет грамматического окончания для выражения рода (мужского, женского или среднего). Для этой цели используются другие средства.
При замене существительного местоимением употребляются местоимения she или he (она, он) только тогда, когда говорят о лю​дях: mother, sister, girl — she (мать, сестра, девочка — она), father, brother, boy — he (отец, брат, мальчик — он).
My sister is a schoolgirl. = She is a schoolgirl. Моя сестра школьница. = Она школьница. 

My brother is a doctor. = He is a doctor. Мой брат врач. = Он врач.
Слова teacher (учитель), doctor (врач), pupil (ученик), student (студент),  neighbor (сосед), friend (друг), stranger (незнакомец), writer (писатель), author (автор) могут заменяться в предложении на he или she в зависимости от смысла.
The teacher is in the classroom.  He (she) is in the classroom. Учитель (учительница) в классе. Он (она) в классе.
Когда мы говорим о неодушевленных предметах или животных, для выражения всех трех родов обычно употребляется местоимение it (он, она, оно).
The pencil is on the table. It is on the table.
Карандаш на столе. Он на столе.
The cat is in the yard. It is in the yard.
Кошка во дворе. Она во дворе.

The milk is in the cup. It is in the cup.
Молоко в чашке. Оно в чашке.
Для выражения рода иногда ставятся слова boy, girl или woman (когда говорится о людях): girl-student (студентка), woman-writer (писательница),
или слова he или she (когда говорится о животных): he-wolf (волк) - she-wolf (волчица), he-bear (медведь) - she-bear (медведица).
Несколько существительных имеют специальный суффикс жен​ского рода –ess: hostess (хозяйка), lioness (львица), stewardess (стюардесса), tigress (тигрица), actress (актриса).
Слова baby (ребенок) и child (ребенок) часто заменяются в пред​ложении местоимением it: 

The child (baby) is too small. = It is too small. Ребенок слишком мал. Он слишком мал.
Имя существительное ship (корабль судно) и название страны, как политической единицы, англичане обычно относят к женскому роду:

Russia is one of the largest countries in the world. She is situated on the European and Asian continents.

Россия – одна из самых больших стран в мире. Она расположена на Европейском и Азиатском континентах.

The submarine was of an outdated type. She couldn’t be used as a man-of-war any longer.

Подводная лодка была устаревшего типа. Она не могла больше использоваться в качестве военного корабля.

Назад в содержание
